

La préparation des congrès des différentes organisations ou partis de gauche bâtit son plein. Nous avons fait le choix de tirer les numéros 21 et 22 de "Rassembler à Gauche" sur la préparation de ces congrès.

Chacun de nos camarades appartenant à une organisation politique différente, nous avons ainsi un aperçu des débats qui traversent ces organisations 6 mois après la déroute du parti socialiste aux élections législatives et le retour de la droite musclée au pouvoir.

N° 21 octobre 1993

# RASSEMBLER A GAUCHE

BULLETIN DE LIAISON POUR "RASSEMBLER A GAUCHE"

## LE PCF PREPARE SON 28ème CONGRES.

par Sylvie Mayer

Le Comité Central a publié trois documents préparatoires : un Manifeste, un programme et un projet de nouveaux statuts.

Ces trois documents sont des points de départ, base commune de discussion. Les communistes sont invités à les réécrire collectivement et vont préparer ce congrès "dans la vie", en continuant d'agir pour rassembler largement contre le plan Balladur et pour promouvoir d'autres solutions.

Prenons le projet de Manifeste: il tente de cerner les questions que se posent les gens et d'y apporter des éléments de réponse dans le but d'ouvrir un vaste chantier de réflexion, de discussions, de confrontations.

Nous voulons soumettre au débat de tous, communistes, anciens

communistes, progressistes soucieux de la transformation sociale, nos éléments de réponse aux grandes questions de notre temps, des questions fondamentales posées par l'état du monde et de la France, des questions de civilisation auxquelles il devient urgent de répondre.

En effet comment résoudre l'immense contradiction entre les potentialités du monde moderne et la situation mondiale avec la faim, la pauvreté, les guerres, l'analphabétisme...? Comment répondre à la fantastique exigence de démocratie qui marque les sociétés humaines et qu'on a pu constater au sommet de RIO? Le capitalisme est incapable de répondre à ces questions, alors, comment le dépasser? .../...

## UN CONGRES POUR RIEN

par Michel Galin

Le congrès socialiste se déroule dans l'indifférence générale. Les militants eux-mêmes se déplacent fort peu pour participer aux réunions locales et fédérales.

Et pourtant, un Parti qui sort tout juste d'une véritable déroute électorale n'aurait-il rien à débattre en son sein?

Bien sûr, la responsabilité de cette situation incombe fort peu aux militants, mais surtout aux responsables des motions présentées. Ni le texte de la direction regroupée autour de Michel Rocard, ni celui de Jean Poperen et encore moins, celui dont les soutiens ressemblent à un fan club de Jacques Delors, n'offrent d'alternative réelle à ce que furent la pratique et l'orientation du PS dans la période précédente.

## OPPOSITION RESOLUE ET BILAN

Les cafouillages des ténors du PS lors de chaque mesure significative de Balladur, leur incapacité à se faire entendre comme véritable opposition montrent bien que la "culture de gouvernement" n'a pas été abandonnée.

Chacun peut bien noter une certaine continuité entre la politique de la droite au pouvoir et celle des gouvernements précédents:

- le dogme du franc fort au nom duquel se font les licenciements et le blocage des salaires,
- la suppression de fait de la retraite à 60 ans issue du livre blanc de M. Rocard sur les retraites,
- l'alignement sur l'impérialisme américain lors de la guerre du Golfe et la capitulation annoncée aux accords du GATT, .../...

"RASSEMBLER A GAUCHE" est le lien entre tous ceux et celles qui font le choix de se rassembler pour rechercher une issue à la crise qui secoue aujourd'hui la gauche.

"RASSEMBLER A GAUCHE" n'est pas une organisation politique formelle, c'est un lieu de débat et d'action ponctuelle. Il rassemble des hommes et des femmes impliqués dans différentes organisations traditionnellement de gauche, mouvements se réclamant de la gauche, écologistes, inorganisés, tous favorables au rassemblement.

Les articles seront signés et n'engageront que leurs auteurs.

## LE PCF PREPARE SON 28ème CONGRES.

suite

Loin des modèles existants, il nous faut inventer une voie nouvelle qui s'appuie sur l'intervention consciente, effective, permanente des citoyens à tous les niveaux de la vie sociale, de la cité à l'entreprise et dans la conduite des affaires publiques.

Nous souhaitons aujourd'hui identifier la société pour laquelle nous agissons, la voie pour y parvenir et notre propre fonctionnement à cet impératif de démocratie. C'est la raison pour laquelle le Manifeste sera une contribution mise à la disposition des citoyens, seuls juges mais surtout seuls acteurs des transformations sociales.

C'est aussi la raison pour laquelle nous proposons aux communistes une profonde modification de nos statuts qui prenne en compte cette volonté de donner au mouvement populaire sa pleine puissance et à chaque adhérent du parti son entière souveraineté.

Réaffirmant notre refus des tendances, et voulant dépasser le centralisme démocratique, nous ne disposons là encore d'aucun modèle. Cependant nous ne partons pas de rien et les principes et règles proposés dans trois directions - primauté des adhérents, élaboration de leur politique et rôle des directions - concrétisent ce que nous avons déjà commencé à mettre en oeuvre dans la vie de notre organisation.

Un mot de la fonction et du contenu du programme, troisième projet mis en débat. Sa fonction: tout faire pour que le peuple se rassemble, pour faire front et imposer d'autres choix. Son contenu est conçu pour contribuer à montrer que des

solutions alternatives sont possibles, qu'il s'agisse de l'emploi, d'une croissance d'un type nouveau basée sur les réponses aux besoins humains et non sur le profit, de solidarités nouvelles contre les marginalisations, d'un aménagement du territoire qui évite tout à la fois les désertifications et les

surconcentrations, d'une autre construction européenne ou encore d'un nouvel ordre mondial pour la paix. J'aurai sans doute l'occasion d'y revenir.

Le congrès est désormais lancé, les directions à tous les niveaux vont aider à ce que tous les communistes y participent. □

## UN CONGRES POUR RIEN

suite

- les concessions à l'enseignement agricole privé et les accords "Lang-Cloupet" ne sont pas très éloignés des tentatives d'aggravation de la loi Falloux, et la liste pourrait s'allonger...

**Opposition résolue de la droite, rupture avec le bilan, vont de pair pour redonner du souffle aux militants et des raisons d'espérer à la base sociale de la gauche.**

Il est vain d'attendre que les "erreurs de la droite" amènent forcément un retour de balancier en 1995. Le PS doit changer profondément son discours, son fonctionnement et ses équipes dirigeantes pour convaincre le peuple de gauche qu'il ne propose pas "on prend à peu près les mêmes et on recommence". La gauche ne peut gagner qu'avec un projet de transformation de la société et une méthode pour le mettre en oeuvre. C'est avec cette grille que j'ai lu les motions:

C ? B ? A ?

Pour un débat fracassant, les amis de Louis Mermaz (motion C) proposent en vrac, les horaires annuellement flexibles dans les entreprises, la fidélité à François Mitterrand, et le soutien à J. Delors pour la présidentielle. La construction européenne sans contenu pour drapeau, les meetings Elisabeth Guigou Giscard comme méthode, une grande partie de cette orientation a déjà été sanctionnée par les électeurs de gauche.

Jean Poperen (motion B) qui a admis à un précédent congrès que le capitalisme borne notre horizon, développe de nouveau l'idée du contrat social. Cela est d'ailleurs repris par la motion A et pose toujours autant de problèmes. Avant toute négociation doit se constituer un rapport de force. Avec le contrat il devrait y avoir des contreparties mutuelles entre le capital et le travail; mais alors que le patronat ne respecte même plus le code du travail, comme contreparties que le salariat pourrait-il concéder?

La motion A est soutenue par toutes les directions successives du PS; comme souvent une motion présentée par la majorité du comité directeur, elle est suffisamment floue pour que toutes les composantes qui l'ont signé s'y retrouvent. L'abandon de la contradiction capital - travail pour certains, la dynamique du mouvement social (qui s'arrête à la conquête du pouvoir) pour d'autres. Sur des sujets aussi mineurs que... la réduction du temps de travail ou les institutions, comme les signataires n'ont pu se mettre d'accord ils organisent des référendums. Certes, des camarades peuvent trouver quelques avancées dans ce texte, en particulier sur les alliances. Mais déjà juste avant 1988, un précédent congrès avait voté le rassemblement de la gauche et se fut l'ouverture au centre qui fut mise en oeuvre. Sans faire de la suspicion, la pratique oppositionnelle récente n'inspire pas une confiance démesurée sur un virage à gauche des principaux responsables de la motion A.

Devant un tel choix, je ne choisirai pas; la crise de la gauche est trop profonde pour se contenter de vagues remèdes qui agissent plus sur la forme que sur le fond. □

Michel Galin est membre de la commission exécutive fédérale du PS et du bureau fédéral depuis de nombreuses années.

**Ce bulletin est le votre, aidez-nous à le faire vivre.**

Associez-vous à notre démarche en participant financièrement.

Nom \_\_\_\_\_ Adresse n° \_\_\_\_\_ rue \_\_\_\_\_

Prénom \_\_\_\_\_ Ville \_\_\_\_\_

Je verse la somme de 50 fr  100 fr  autre

A retourner à A. Couderc, le Clos, Boissy-sous-Saint-Yon, 91790

Code postal \_\_\_\_\_